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日公明黨魁今抵京

由山口那津男擔任黨首的日本公明
黨，和安倍晉三任黨首的日本自

民黨自今年1月7日起啟動聯合執政，故
此山口此行是倍新內閣成立後首位日本
執政黨領袖訪華。此行他將攜帶日本首
相安倍晉三的親筆信，並期待和中共中
央總書記習近平會面，提議早日恢復中
日首腦會談。他表示，相信首相安倍晉
三也有恢復中日首腦會談的意願。

山口籲建海上安全機制

對因釣魚島局勢跌入谷底的中日關係
現狀，山口在接受鳳凰衛視採訪中表示
深切憂慮，他說：「重要的是防止問題
升級，預防不測事態，緩和緊張局
勢。」他希望訪華能從大局角度，成為
改善中日關係的一步。山口還透露，為
避免中日在釣魚島發生不測事態，將在

訪問時向中方提議中日盡快就海上安全
聯絡機制達成共識，同時提議中日雙方
的軍機都不要出現在釣魚島上空。

若代表安倍 可加以協商

針對山口的上述提議，清華大學當代
國際關係學院副院長劉江永教授指出，
現在還不能確定有關建議是否是安倍政
府的正式態度。山口本人不在安倍內閣
成員之列，而安倍內閣的19名閣員當
中，僅有國土交通大臣太田昭宏是公明
黨黨員。若山口的提議不代表安倍政府
的正式表態，中方應對該意見有所保
留；若是安倍內閣的正式立場，日方確
實能拿出解決問題的誠意，該意見可以
通過中日兩國外交渠道加以協商。
劉江永強調，目前尚未出現中日兩國

軍機同時出現在釣魚島上空的情況，但

由於雙方都堅持是本國領空，如果一方
進入就可能導致對方進入。由於釣魚島領
空面積對戰機來說非常狹小，雙方舉動稍
有不慎很容易「擦槍走火」，甚至發生對兩
國關係不可挽回嚴重事態。他說，中日雙
方就應相向而行，認真加以研究。

外交部重申主張對話磋商

在北京，中國外交部昨日重申，中方
在釣魚島問題上的立場是一貫、明確
的，中方捍衛國家領土主權的意志和決
心堅定不移。同時中國一貫主張通過對
話磋商解決領土爭端。中日之間就釣魚
島問題保持 溝通。中國外交部強調，
長期以來，中方一直堅決反對日方在釣
魚島及其領海侵犯中國領土主權的活
動，日方的所謂「存在」和「管控」從
一開始就是非法和無效的。

據中通社21日電 中國外交部部長楊潔篪21日下
午在中國外交部大樓會見了由韓國新世界黨前選
舉對策委員會綜合本部長金武星率領的候任總統

朴槿惠特使團。據韓聯社報道，朴槿惠特使團一
行4人21日上午率團抵達北京首都國際機場，金武
星在機場表示，此次訪華的目的是為構築中韓間
新的信賴關係創造契機。就「朴槿惠為何首選中
國派遣特使團」的提問，金武星回答稱，中國是
離韓國最近的國家，兩國交流和往來十分活躍。

楊潔篪會見或談朝核問題

當日下午，特使團會見中國外交部部長楊潔
篪。楊潔篪表示，中國相信韓國今後在朴槿惠的
領導下一定會實現在新時期獲得新發展的目標，
曾多次訪中的朴槿惠對中國持有非常友好的態
度。雙方接下來進行了非公開會談。
朴槿惠特使團由新世界黨前選舉對策委員會綜

合本部長金武星、國會議員沈允肇和趙源震、延世
大學教授韓碩熙共4人組成。23日特使團將會見中共中
央總書記習近平，轉交朴槿惠的親筆信並傳達朴槿惠
對韓中關係發展的意見。此外，特使團還將會見多名
中方官員，與中方就韓中關係發展和朝核問題等對朝
政策合作交換意見，並於24日下午回國。

中國已控制黃岩島

香港文匯報訊 釣魚島緊張局勢持續，最
新一期英國《經濟學人》發文指出，中日正
在滑向戰爭。在有爭議島嶼周圍水域和空
中，中國正逐步擴大旨在「挑戰」日本「控
制權」的行動。面對日益惡化的中日關係，
美國助理國務卿坎貝爾近日飛往東京，敦促
雙方「保持清醒的頭腦」。如果日本遭到襲
擊，美國有義務馳援。文章認為，在釣魚島
問題上與日本爆發戰爭只是時間問題。
文章稱，2012年9月，在時任日本首相野

田佳彥將三個爭議島嶼「國有化」後，情況
發生了變化。中國堅稱此舉是強化日本「領
土」主張的反華陰謀。中國開始打破日本對

於自己完全「控制」這些島嶼周圍水域和天
空的自負。首先是中國海監船「侵入」。隨
後，中國巡邏機飛臨，日本戰機緊急起飛。
此外，中日飛機還試圖在島嶼附近空域相互
跟蹤。

緩和局勢條件不成熟

文章稱，即便武裝衝突可以避免，緊張局
勢仍將持續。目前擔任國際戰略研究所理事
長的前外交官田中均列舉了局勢緩和所需的
3個主要條件：讓公眾情緒平靜下來；重申
雙邊關係的重要性；找到討論爭議島嶼問題
的辦法。現在還沒有一個條件是成熟的。

《經濟學人》：中日滑向戰爭

香港文匯報訊 日本海洋研究開發機構的
深海調查船，昨日上午開赴南鳥島，展開海
底稀土調查。據共同社報道，日深海調查研
究船「海嶺」號(見圖)21日上午從神奈川縣
橫須賀市港口出發，前往可能存在大量稀土
的南鳥島周邊海底展開調查。
「海嶺」號將在南鳥島方圓約800公里海

域內，通過聲波對水深1500至6000米的海底
地形及可能含有稀土的泥層進行調查。此
外，還將使用可下挖海底約20米的採掘器收
集泥層樣本。

此次調查
於1月31日
結束，隨後
將用兩三個
月 進 行 分
析。
稀土是生

產手機等高科技產品時必不可少的元素之
一。去年，東京大學科研小組發現南鳥島海
域的日本專屬經濟區（EEZ）海底泥層中含
有高濃度的鏑等稀土。
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香港文匯報訊（實習記者 戚馨月 北京報

道）菲律賓外長日前承認，黃岩島已處在
中國有效控制之下，而菲律賓船隻已不能
進駐黃岩島區域。北京專家認為，這是中
國對黃岩島控制正常化的體現，反映出有
關問題正走向正軌。

菲船再不能進駐

據菲律賓媒體報道，菲律賓原外交部副
部長、原菲律賓駐聯合國常任大使巴查表
示：「我們的船隻於去年6月從黃岩島撤出
之後，再也不能進駐這一區域。黃岩島在
中國有效控制之下。」對此說法，菲律賓
外交部長羅薩里奧給予肯定。羅薩里奧表
示，中國船隻將永遠停留在黃岩島，中國
無意從黃岩島周邊海域撤出船隻。
針對上述報道，中國現代國際關係研究

院南亞東南亞及大洋洲所專家陳慶紅向本

報表示，黃岩島自古以來就屬於中國的領
土，之前因各種因素導致菲律賓趁虛而
入，現菲船不能進駐，是中國對黃岩島控
制正常化的體現，反映出有關問題走向正
軌的趨勢。

專家籲中方加強開發

對於目前狀況，菲律賓專家建議菲政府
可以採取兩項選擇：軍事行動或法律申
訴。菲律賓一些專家認為，中國「有效控
制」黃岩島將使菲律賓「領海」面積損失
38%。對此，陳慶紅表示，菲方採取軍事
行動是不符合國際大趨勢，同時實力也不
允許；而其法律申訴也是無法實現的。
但陳慶紅同時提醒，雖然菲船已不能進

駐黃岩島，但中方仍不能掉以輕心，有關
部門要根據國家部署加強對黃岩島的開
發，管理與經營。

香港文匯報訊 華為公司首
席財務官(CFO)孟晚舟(見圖)日
前首度在媒體面前公開亮相，
介紹了華為2012年業績增長狀
況，並對許多業界關心的問題
接受了媒體採訪。
華為去年被誣告為中國政府

從事間諜活動，雖然事件已告
水落石出，還華為清白，但業

界仍對華為的安全問題表示關
心，孟晚舟表示，美國的問題
仍然是美國這個國家的問題，
它不會影響其他國家所做出的
戰略選擇。作為網絡設備供應
商，華為的終極責任是在任何
時候任何情況下，保障網絡的安
全與穩定。雖然現在為全球二分
之一的人口提供通訊服務，但在

過去20年裡，華為沒有一起因為
安全引起的網絡問題。
孟晚舟介紹，美國4G用戶

每月資費7.5美元，歐洲平均
市場價格2.5美元；美國3G用
戶每月資費115美元，英國是
59美元。任何一個以貿易保護
為借口干擾市場競爭，最終受
害的還是消費者。

華為反擊美貿易保護 「受害的是消費者」

香港文匯報訊 綜合報道：據國家海洋局網站消息，2013年1月
21日，中國海監137、23、46船編隊繼續在中國釣魚島領海內巡
航。巡航期間，中國海監編隊各船對日方侵權船隻進行跟蹤監
視，嚴正聲明中國政府對釣魚島的主權主張，要求日船立即離開
中國領海。
據日本海上保安廳稱，這是自去年9月日本政府所謂「購買」釣

魚島以來，中國公務船第24次出現在釣魚島附近。日外務省發言
人稱，中國軍力建設正在改變本地區的安全環境。中方採取脅迫手
段增加在日本「領海、領空」物理性存在，試圖改變現有秩序。

海監船續巡釣島 要求日船即離
日調查船赴南鳥島尋稀土
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勢持續升級之際，日本聯合執政黨之一的公明黨黨首山口那津男今日抵達北京展

開訪華之旅，臨行前山口接受鳳凰衛視採訪表示，主張擱置釣魚島問題，盡快恢

復兩國領導人對話，並提議「中日雙方軍機都不要出現在釣魚島上空」。在北

京，針對山口的上述提議，專家認為現在還不能確定有關建議是否是安倍政府的

正式態度。中國外交部昨日就再度呼籲日方顯示誠意，與中方相向而行，通過磋
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■楊潔篪會見金武星（上圖左2）率領的特使團，並

進行會談（下圖）。 新華社

■菲律賓外交部長對「黃岩

島在中國有效控制之下」的

說法給予肯定。 資料圖片


